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“王林时间·牡丹之会”首

场活动同时吸引了社会各界精

英的积极参与。2007 年度《感

动中国》人物、湖南心灵教育

中心创办人李丽，招商银行长

沙分行私人银行中心总经理胡

凯，现代女性频道公司董事长

兼总经理徐毅，公共频道《帮

女郎 帮你忙》制片人王一珊，

三湘 华声社 群中心主任 朱湘

仪，交通频道首席主播董国生

等欣然而来，并热情发言。胡

凯说 ：“女企业家们，不仅用自

己的美丽为我们的家庭、国家、

民族事业添彩，还有‘由富而贵’

的担当，这是我非常感动的。”

“王林时间 · 牡丹之会”首场活动举行

女企业家的“由富而贵”之路在何方 
今日女报 / 凤网记者 唐天喜 

10 月 21 日，根据《胡润百富》的调查，在
全球前 10 位白手起家的女富豪中，有 8 位来自
中国；在全球所有白手起家的女富豪中，中国占
到了 2/3。但在世界福布斯“影响力”100 位女
性排名中，企业界有 28 位上榜，而无一中国女
企业家。值得注意的是，排名标准并非只是财富，
而是由价值观和影响力作为重要尺度。

曾有一句名言说：“推动世界的手是摇摇篮的
手。”中国的女企业家或许也面临着寻找新坐标、
开始新征程的问题。

 10 月 22 日，“王林时间 · 牡丹之会”首场
活动在牡丹会会所举行，来自牡丹会和省工商联
的女企业家们欢聚一堂，围绕“女企业家的新坐
标与新征程”这一话题展开热议，就话题里核心
观点“由富而贵”展开深入讨论，精彩纷呈。

何为贵？
诗人北岛曾说 ：“卑鄙是卑鄙者的通行证，高尚是高尚者

的墓志铭。”讨论一开始，女企业家们纷纷从高尚和高贵这两

个词来谈自己对于“贵”的理解。

湖南留芳酒店管理有限公司总经理郭健认为：“高尚和高贵

是两个很重的词，必须发自灵魂深处。我的理解和标准是善和

良好的教养。贵是需要刻在骨子里的，是需要历练，需要时间去

沉淀的。有些人修炼到一定的气场和气质，哪怕不在聚光灯下，

在角落里也是不一般的，这种人会不由自主地影响到周围的人。

我们女企业家就应该如此用自己的经历去影响员工以及周边的亲

朋。”

长沙法莱士酒业有限公司董事长李菲林对此很认同，她

说 ：“有一句诗我很喜欢：即使你是诚实的和率直的，人们可能

还是会欺骗你。不管怎样，你还是要诚实和率直。这是高尚的

坚守。关于高贵，有三个关键词，首先对于他人你是否有价值；

第二你是否有谦卑之心；第三是你有自己的精神家园。”

在湖南创元文化艺术发展有限公司董事长刘红子看来：“现

在太需要一种高尚的精神。这种高尚，要有深刻的人文知识和

道德良知，对金钱有清醒的认知，对社会有自我责任感，还要

有宽阔的视野及博大的胸怀。我们需要有这样一群人通过一朵云

推动另一朵云，或者是一颗心温暖另一颗心，温暖我们身边的每

一个人。” 

湖南天盈和会计师事务所所长沈凌芳觉得：“高贵，第一是

企业家和他的企业是否受人尊敬；第二是看得见和看不见的修

养；第三是有深邃的思想，能够让我们的内心从容，同时让我们

的生命绽放。” 

《今日女报》助理总编辑、《TOP 旅行》杂志总经理熊梦
玮分析认为 ：“面对利益时，你是从多数人还是从少数人考虑，

如能自觉定位在为多数人的利益考虑时，我们说这个人是一个高

尚的人。”她认为高贵有三点：“第一是生活阅历；第二是良好的

人文教育；第三是精神层面的东西。能力越大，责任越大。社

会企业家既应该尊重平等、尊重每个员工的自由，还应该注重社

会责任意识。”

湖南天泉生态草业工程有限公司董事长梁伟发表了自己的

看法 ：“女企业家的贵，一个是做企业的

高贵，一个是做人的高贵。由于地球环

境的极度破坏，21世纪的企业高贵在于，

关注企业、关注社会、关注环境。做人

的高贵在于慈悲、责任、担当。”

而湖南华尔德教育文化公司创始
人、岳阳华夏教育集团董事长汤晰珺

则认为 ：“当下对贵族还有两个误解，第

一个，大多数人认为贵族的对立面是平

民，其实对立面应该是现在的暴发户心

理。第二个，认为贵就是富。高贵应该

是这样的：俭朴的生活方式，厚重的品德，

良好的人文素养，独立的思想。”

如何贵？
知易行难。女企业家们又应当如何实现“由富而贵”呢？

作为全国工商联女商会副会长、湖南省工商联女企业家
商会会长，湖南岳麓山集团总裁吴建平认为 ：“企业的新坐标，

首先是企业要有德，再到职工有德，企业才能生存下去。富贵、

财富不是永恒，但能够把你的德传承下去就实现了你人生的价值。

永远担当的勇气、坚韧的生命力、人性的良知、美德高于一切的

原则，女企业家应该从这些做起，从现在做起。”

湖南麓谷国际医疗器械城有限公司董事长李娟认为 ：“把

自己置身于更大的群体里面去思考人生的利益，这样才会做出超

越个体的事情。对于企业家来说，高尚是能够通过社会责任来

实现的。当我们富而思进、富而思远，就会达到由富而贵的境界。”

在湖南金辉建设集团有限公司董事长何玄看来 ：“企业家

的富可能来自不同的机遇，不同的方法，贵却是一种素质和道德

的培养。高贵是精神的富有，不是物质的享受，要有让人尊敬的

内涵和底蕴，不一定穿着华丽，却具有精神动力自信和担当。具

备了这样的品质，到哪里都有气场，这就是一种贵气。”

湖南纯美世家传奇顶级家居有限公司董事长徐跃健表示：

“我们做企业以利益为标杆，有一定的规模和成功之后才会想这

个企业是否有方向。我们要从自我的高贵开始，禁得起诱惑。”

 湖南创元文化艺术发展有限公司董事长刘红子认为 ：“可

以从艺术出发。很多人富了之后，会开始关注欣赏艺术。这是因

为，艺术对一个国家、一个企业、一个家庭的作用是巨大的。”

湖南天盈和会计师事务所所长沈凌芳：“不在图书馆大声

喧哗，这是一份尊重；企业家对社会的公益和慈善事业的付出，

这是社会责任感；我们生产的产品，对空气、土地和水资源没有

侵害，这是对大自然的守护。还有自身素养的修炼，我觉得举手

投足之间的优雅从容，健康的生活方式就体现了高尚和高贵。”

同时，不少女企业家都谈到从自己做起，做身边做起，

从家庭做起。

长沙世纪情珠宝有限公司董事长汪海燕也持此观点 ：“都

说中国人富而不贵，我认为只要开始做就有结果，贵就要从这里

开始，从我们每个人开始。从我们说第一个对不起开始，对你

的家人，对孩子也要学会说对不起。高贵是一种精神、是一种

生活方式、是一种文化传承、是一

种国家品质。有句话是人穷穷一时，

心富富一世。世界上最可贵、最富有

的能量就是爱，哪怕教育孩子，始

终让他感受到爸妈对他的爱，也让

他学会爱世界，爱别人，帮助别人，

成就自己。女企业家既是社会的榜

样，又是企业领头羊，还是家族的

传承者。中国有八千多万女企业家，

如果都从自己做起，从你这个家的

传承者做起的话，我觉得你的家族

就会有由富而贵的转变，也是我们

国家从富到贵的转变。”

■ TIPS

金融、文化精英等齐聚

今晚我们探讨怎么样才能

完成由富到贵的征程，也就是

从物质富足到精神富足；从“令

人羡慕”到“令人尊重”，怎么

样尽快达到这一点？这个过程

是非常非常不容易的。 

我想用岳麓书院主讲堂的

对联跟大家共勉。上联要求我

们 ：“是非审之于己，毁誉听之

于人，得失安知于数。”下 联

要求我们思考 ：“君亲恩何以

酬？民物命何以立？圣贤道何以

传？”我们过去的目标就是要

创造物质财富，而今天开始我

们新的坐标就是要创造精神上

的财富。   

回头来说，我们为什么叫

牡 丹 会？原因有三。 第 一 个，

牡丹是花中之王，是最美丽的

花；第二，《牡丹之歌》唱道：

“有人说你娇媚，娇媚的生命

哪有这样丰满；有人说你富贵，

哪知道你曾历尽贫寒。”今天新

的征程开始，我们的社会需要

高尚的情操、高尚的理想、高

尚的情怀。因此，我想起了《牡

丹之歌》的另外两句歌词 ：“冰

封大地的时候，你孕育了生机

一片；春风吹来的时候，你把

美丽带给人间。”让我们一起

行动起来，把我们的心灵之美

带给我们的社会、带给我们的

企业、带给我们身边的每一个

人！

■王林教授小结

活动现场不时响起掌声。

女性精英济济一堂。


